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H ace 15 años, un prolífico escritor,
Rafael Gómez Pérez, publicó un li-
bro titulado Ética a Irene y Leandro, a

modo de los diálogos clásicos. En un mo-
mento se pregunta: "¿Por qué ser más es
mejor que quedarse en lo que simplemente
se es o se tiene?". Y explica: "La respuesta
utilitaria suena así: porque si uno es más por
lo general gana más (dinero). Y el dinero, ya
se sabe, permite hacer lo que a uno le gusta:
vivir bien, placeres, viajes.

Pues sin necesidad de tener que ofender
esa postura, esa respuesta, hay por lo menos
otra: ser más es mejor que quedarse en lo
que ya se es porque se conoce más y se am-
plía la experiencia -grandes cosas- y, ade-
más, se puede dar más a los otros. No basta
tener el vaso lleno: es más humano que rebo-
se. Este motivo de generosidad social, suele
mover a los mejores. Espero que os mueva a
vosotros. 

Yo estoy convencido desde hace mucho
tiempo de que saber más, ser más es algo
único" (Ed. Tiempo).

El ejemplo del recipiente lleno, en este ca-
so un vaso, y que desborde, es una imagen
que ya San Ambrosio había utilizado con es-
tas palabras: "Quien recoge el agua de los
montes, o lo saca de los manantiales, puede
enviar su rocío como las nubes. Llena el seno
de tu mente para que la tierra se esponje y
tengas la fuente en tu propia casa. 

Quien mucho lee y entiende se llena, y
quien está lleno puede regar a los demás; por
eso dice la Escritura: si las nubes van llenas
descargan la lluvia sobre el suelo (Qoelet
11, 3)" (Carta 2).

Estas reflexiones vienen a cuento de uno
de los "hilos" que conforman el tejido de la
encíclica Caritas in veritate. 

Benedicto XVI escribe: "La idea de un
mundo sin desarrollo expresa desconfianza
en el hombre y en Dios. Por tanto, es un gra-
ve error despreciar las capacidades humanas
de controlar las desviaciones del desarrollo,
o ignorar incluso, que el hombre tiende cons-
titutivamente a ser más" (n. 14). Y, más ade-
lante: "La vocación al progreso impulsa a los
hombres a hacer, conocer y tener más para

ser más (PP 6). Pero la cuestión es: ¿Qué
significa ser más? A esta pregunta, Pablo VI
responde indicando lo que comporta esen-
cialmente el auténtico desarrollo: debe ser in-
tegral, es decir, promover a todos los hom-
bres y a todo el hombre (PP 14)".

Es la verdad del hombre, fundada en la au-
téntica antropología, en el sentido trascen-
dente de la vida humana. Sin vida eterna no
hay progreso verdadero porque la técnica ca-
rece entonces de la medida humana de sus
fines.

Por fin, concluye el Papa, en este aspecto
del ser más: "Dios es el garante del verdadero
desarrollo del hombre en cuanto, habiéndolo
creado a su imagen, funda también su digni-
dad trascendente y alimenta su anhelo cons-
titutivo de ser más. El ser humano no es un
átomo perdido en un universo casual, sino
una criatura de Dios a quien Él ha querido dar
un alma inmortal y al que ha amado desde
siempre" (n. 29).

Lo resumía Mons. Martínez Camino así:
"La cuestión social se ha convertido en una
cuestión antropológica". Si el ser humano
fuera un producto de sí mismo, el progreso
consistiría sobre todo en hacer cosas, con la
consiguiente victoria de la tecnología. Pero si
el ser humano depende de Dios, el progreso,
es, como ya decía Pablo VI, una vocación. Sí,
el hombre está llamado a ser más, al progre-
so completo, porque ha escuchado una lla-
mada del Padre trascendente. Ahí radica el
verdadero humanismo y el motor del progre-
so y de la lucha por la justicia" (Alfa y Omega,
9.VII.09).

Ante un nuevo curso -académico, pastoral,
político- este planteamiento -ser más- nos
puede ayudar y animar, para dar más.

Recordemos que el Señor dijo: "dad y se
os dará; echarán en vuestro regazo una bue-
na medida, apretada, colmada, rebosante..."
(Lc 6,38).

"El hombre vale más por lo que es que
por lo que tiene. Asimismo, cuanto

llevan a cabo los hombres para lograr
más justicia, mayor fraternidad y un
más humano planteamiento en los

problemas sociales, vale más que los
progresos técnicos" (GS 35)

"La Historia es la experiencia colectiva
de la Humanidad, sin colores ni
distingos. Porque progresar no

consiste en acumular bienes
materiales sino en crecer: ser más"

(Luis Suárez Fernández, 
ABC 29.V.09)
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P romovida por la Delegación de Juventud y coordinada
por la Acción Católica, en el mes de agosto (días 1 al

9) tuvo lugar la Escuela de Verano Joven, en su 12ª edición,
que se desarrolló, una vez más, en las magníficas instalacio-
nes del Seminario Menor de la Diócesis, en Rozas de Puerto
Real. Este año, la Escuela de Verano ha supuesto una gran
oportunidad de encuentro y formación para los jóvenes
seglares que asistieron, que fueron mayoría, procedentes de
seis movimientos eclesiales y de 20 parroquias, junto a la
presencia de muchos de sus sacerdotes, unida a la asisten-
cia de las seglares consagradas en formación de la
Fraternidad Seglar en el Corazón de Cristo, del Seminario

Mayor en pleno con todos sus formadores, de algunos semi-
naristas menores, y con la presencia permanente de D.
Rafael y la especial visita de D. Joaquín.
Las estadísticas hablan por sí solas: La Escuela de Verano ha
recibido este año a más de 170 asistentes, con un aumento
de participación de cerca del 50% respecto a la edición ante-
rior, con un  promedio de edad de sus asistentes de unos 26
años. Por la Escuela de Verano, que lo es para jóvenes cris-
tianos y maduros, han pasado más de diez profesores y
ponentes, a destacar la relevancia de algunos de ellos, como
Monseñor Martínez Camino, o el célebre fundador de Pro-
Vida, el Doctor Poveda, o la Dra. Mónica López Barahona,
consultora de la Pontificia Academia para la Vida y fundadora
de la Cátedra de Bioética Jérôme Lejeune. También hay que
anotar los interesantes cine-fórum, la excursión cultural al
cercano Monasterio del Escorial, los campeonatos deporti-
vos -incluídos mus y ajedrez-, los juegos nocturnos, las
escapadas "autorizadas" a las heladerías de la zona, las vigi-
lias y Horas Santas, las Eucaristías, la convivencia de unos
con otros y con Cristo en medio de todos.
Es de agradecer la entrega de los coordinadores y del resto
de responsables, que se volcaron, ya fuese en el servicio de
alojamiento o atención a profesores como atendiendo el boti-
quín de curas menores, socorrista de la piscina, el servicio
de librería u otras tantas tareas llevadas a término con tanta
dedicación. También agradecemos el generoso patrocinio de
la Dirección General de Juventud de la Comunidad de
Madrid y de la Fundación Carmen de Noriega. Finalmente,
fue nuestra Escuela la plataforma de expresión de pujantes
realidades diocesanas, como el Coro Juvenil Diocesano, la
Fundación Gift ant Task, el COF, la escuela Semites o la
misma Acción Católica. El año que viene nos espera la
Escuela de Verano un año más, y la esperaremos con ilusión
y agradecimiento al Señor por esta magnífica oportunidad
formativa y eclesial.  

La Comisión  Organizadora
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Curso de Rozas

Un año más algunas familias han decidido pasar un verano
diferente acudiendo a la propuesta ofrecida por la Diócesis de
Getafe: no ha faltado la diversión, pero sobre todo, la
formación, la oración y la convivencia.

F amilia, ¿qué dices de ti
misma?". Esta pregunta le hizo

Juan Pablo II a las familias del
mundo en el primer Encuentro
Mundial de las Familias. Y él mismo
respondió, "tú eres el gozo y la
esperanza". Y esto mismo decía  de
sí la Iglesia cuando se preguntaba
"¿qué dices de ti misma?, y respon-
dió con la "Gaudium et Spes" del
Concilio Vaticano II.

Ciertamente, la familia es lugar
donde vivir el gozo del amor cristia-
no. Amor de hijo, de esposo, de pa-
dre. Pero que se hace mucho más
grande, cuando, más allá de sí mis-
ma, la familia, Iglesia doméstica, ex-
perimenta, que no es bueno que la
familia esté sola, sino que mucho
más allá, está llamada a ser signo de
la Gran Familia que es la Iglesia.  

Este verano, en Tortosa, por ter-
cer año, algunas familias de la
Diócesis hemos podido sentirnos
unidas en un tiempo de oración, for-
mación, descanso, diversión… en
comunión con toda la realidad de la
Iglesia que se pone de manifiesto en
sus niños, sus adultos, sus sacerdo-
tes, sus seminaristas y con gran
gratitud en nuestro Obispo y pastor,
D. Joaquín, que un año más nos ha

acompañado. Una gran Familia de
Familias que es nuestra Diócesis y
que crece en torno a la vida de tan-
tas vocaciones diversas y signo to-
das ellas de la llamada universal a la
Vocación al Amor.

Casi 200 personas, entre los que
había más de 100 niños de 0 años
en adelante, 20 monitores, 5 semi-
naristas, 4 sacerdotes y nuestro
Obispo. Familias distintas, con reali-
dades distintas, problemáticas di-
versas pero un mismo amor en me-
dio de ellas y por ese motivo un mis-
mo gozo.

No podemos menos que pensar
en el gran signo de esperanza que
supone una actividad así. Y también
hay que dar tantas gracias a Dios
por tantos dones recibidos, en cada
niño, en cada padre, en cada semi-
narista. La Iglesia es fuente de amor
y de comunión entre todos.

Una nueva realidad en la Iglesia se
mueve, de familias llenas de Vida,
que se ponen al servicio de lo que la
Iglesia necesita. En este caso, las
Familias de la Acción Católica
General, a petición de su Obispo,
han puesto este esfuerzo de organi-
zación a favor de la Diócesis y ve-
mos cómo la Acción Católica se va
convirtiendo en una realidad de uni-
dad entre los niños, los jóvenes  y
los adultos, que empiezan a vivir su
vida de Laicos como un verdadero
"Camino de Santidad".

Ya estamos preparando los reti-
ros, las peregrinaciones y las vaca-
ciones de familias del próximo cur-
so. Todas las familias de la Diócesis
estáis invitadas y os aguardamos
con gran Gozo y Esperanza.

Cristina del Río 

Tortosa 09

Familia, 
“¿qué dices de ti misma?" 
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2 a las 18:00h Misa y Envío de catequistas en la
Catedral.

3 a las 18:00h Misa de Acción de gracias del Oratorio
San Felipe Neri, en Cubas de la Sagra.
Encuentro de Acción Católica en Rozas
de Puerto Real.
Misa con motivo de la Jornada por la
Vida, en la Catedral.

4 a las 12:30h Toma de posesión de Antonio Soler, en la
P. San Sebastián, en Getafe.

6 Inicio de Curso del CDT
Encuentro de Arciprestes y Delegados.

7 a las 12:00h Apertura de curso en la Alfonso X el
Sabio, en Villanueva de la Cañada.

9 a las 9:30h Visita al Colegio Los Fresnos, en Boadilla.
10 a las 19:00h Toma de posesión de Iván Sánchez

Villalón, en la P. Espíritu Santo, en
Aranjuez.

12 a las 18:00h Ordenaciones en el Cerro.
15 a las 10:00h Eucaristía en el Colegio Santa Teresa, en

Perales del Río.
17 a las 21:00h Vigilia de la luz, con motivo del Domund,

en la P. la Saleta, en Alcorcón.
Consejo Diocesano de Pastoral.

18 a las 13:00h, Ordenación de diácono en la P. San Juan
de Mata, en Alcorcón.
Domund.

19 y 20 Consejo Presbiteral.
24 Día del Educador Cristiano.
26 Formación Permanente.
27 Reunión de Arciprestes.

D espués del triduo, el
domingo 2 de agosto, la

imagen de Nuestra Señora de
los Ángeles, Patrona de Getafe
y de la Diócesis, salió de su
Ermita para presidir, en la
explanada del cerro, junto con
el Sagrado Corazón de Jesús,
la eucaristía. Ante un numero-
so grupo de fieles, el Obispo
diocesano, D. Joaquín Mª,
remarcó, en la homilía, la
importancia de la Virgen en
nuestra vida y relató su expe-
riencia en Camaná (Perú),
donde la Congregación de la
Virgen de los Ángeles tiene su
obra social. Al término de la
misa, D. Luis Senovilla leyó la
carta dirigida a su S.S.

Benedicto XVI para que conce-
da en el año 2010-2011, Año
Jubilar, por cumplirse los cua-
trocientos años de la primera
referencia histórica de la ima-
gen en Getafe.

Carlos Javier Vergara B.

Sres. Obispos: agenda octubre

E l día 22 de julio la S. I. Catedral de
Santa María Magdalena se vistió

de gala para celebrar su fiesta. D.
Javier Romera, Vicario General
Moderador de Curia y Párroco de dicho
templo, presidió la eucaristía acompa-
ñado por el clero parroquial.

En su homilía destacó el pa-
pel importante que tuvo esta mujer,
después de su conversión, como discí-
pula y apóstol de Jesús. A continua-
ción la imagen de Santa María
Magdalena fue llevada por los jóvenes
por las calles de Getafe.    

Carlos J. V. Benavente

Fiesta de Santa María
Magdalena

Getafe celebra a su Patrona

Breves
WWW.VATICANSTATE.VA
Hace dos años que el Estado Vaticano puso en marcha la página web
vaticanstate.va para dar a conocer su organización, actividades, servi-
cios e información sobre sus monumentos. Desde entonces ha recibi-
do más de 3 millones de visitas, con 33 millones de páginas vistas.
Las secciones estrella, las 'webcam' que muestran en directo la
tumba de Juan Pablo II, la Plaza de San Pedro desde la cúpula de la
Basílica, o los Jardines Vaticanos.

CONCIERTO BENEFICO
La Parroquia Santo Cristo de la Misericordia, en Boadilla del Monte,
ha organizado un concierto benéfico, el próximo sábado, 10 de octu-
bre, a cargo del Cuarteto Frolov, a beneficio del Colegio Nuestra
Señora del Pilar, en Jerusalén, que atienden a niñas pobres, judias,
musulmanas y cristianas.

AÑO SACERDOTAL: FIESTA DEL SANTO CURA DE ARS
El 4 de agosto, con motivo de la festividad de San Juan María
Vianney, el Obispo de la Diócesis, D. Joaquín María, presidió la cele-
bración eucarística con vísperas solemnes en la S. I. Catedral de
Getafe, acompañado por cuatro sacerdotes diocesanos, el seminarista
de la Diócesis de Camaná (Perú),Raul Bengoa, y el de la Diócesis de
Santa Ana (EL Salvador), Ramiro Monzón.
El Sr. Obispo, en su homilía, destacó la figura del Santo Cura de Ars
como modelo actual para todos los sacerdotes y animó a los numero-
sos fieles congregados a vivir intensamente el Año Sacerdotal.



E l  próximo 18 de
octubre tendrá lugar,

en la Catedral de Toledo, la
Beatificación del cardenal
español Ciriaco María
Sancha y Hervás (1833-
1909) , que será retransmi-
tida por TVE2.

Las personas interesadas
en asistir o en obtener más
información deben ponerse
en contacto con D. Francis-
co Armenteros, en el teléfo-
no 91 696 17 65. También
consultando la página
www.architoledo.org

El Meeting de Rimini
cumple 30 años
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Los signos
religiosos no

ofenden
E l XXX Meeting de Rímini ha estado

marcado por el desafío contenido en
el mensaje de Benedicto XVI: "ni la separa-
ción ni la ausencia de implicación son el
camino ideal, y por tanto vano, en la bús-
queda del conocimiento 'objetivo', sino una
implicación adecuada al objeto". 

Con 800.000 visitas -con un número cada
vez mayor de personas que vienen de fuera
de Italia- los pabellones del Meeting han es-
tado literalmente saturados de gente que ha
podido encontrarse con personalidades in-
ternacionales y protagonistas de la vida ita-
liana, visitar las exposiciones y participar en
los espectáculos. 

Los casi 300 ponentes que han interveni-
do durante la semana han contribuido a la
realización de un conocimiento nuevo de la
realidad y en algunos momentos han llega-
do a comunicar el significado último de las
cosas. Empezando por Julián Carrón, presi-
dente de la Fraternidad de Comunión y
Liberación: en un Meeting dedicado al tema
del conocimiento, difícilmente podríamos
haber encontrado un testimonio mejor de
San Pablo para documentar la veracidad del
lema elegido. 

El Meeting del 30º aniversario se abrió
con un acontecimiento internacional excep-
cional, favorecido por el ministro Frattini: el

encuentro de cuatro líderes de otros tantos
países africanos, que dialogaron sobre la
paz y el desarrollo. Absolutamente impre-
visto fue el testimonio humano y político de
Tony Blair, que llegó hasta a confesar públi-
camente las razones de su conversión al ca-
tolicismo: el descubrimiento del carácter
universal de la Iglesia. 

Fiel a su tradición, el Meeting ha propues-
to momentos de ecumenismo real con líde-
res de la tradición hebrea, ortodoxa y mu-
sulmana, animados por una sincera volun-
tad de diálogo en busca de una convivencia
pacífica en la verdad y en la diversidad.
Destacan particularmente las intervenciones
del cardenal arzobispo de Madrid, Rouco
Varela, sobre la contribución de la Iglesia a
la vida social, y la del cardenal Caffarra so-
bre la racionalidad de la fe. 

En el último libro de Luigi Giussani, fun-
dador de Comunión y Liberación, Qui e ora,
presentado para concluir el Meeting, se afir-
ma que "el hombre, que actúa con un míni-
mo de autoconciencia, lo hace siempre por
un motivo último". Por esto, el Meeting
2010, que tendrá lugar en Rímini del 22 al
28 de agosto, tendrá por título: "Esa natura-
leza que nos lleva a desear grandes cosas es
el corazón". 

La Redacción

L os signos de identidad religiosa, pacífica-
mente aceptados por la mayoría de las per-

sonas, creyentes o no, han sido convertidos por
algunos en objeto de polémica. El motivo que se
presenta como justificación es decir que en una
sociedad plural en cuanto a las creencias religio-
sas, esos signos pueden ser ofensivos para los
que no profesan esa o esas determinadas creen-
cias, por lo que lo más conveniente o lo necesa-
rio sería suprimir todo signo religioso y así nadie
se siente ofendido.

No hay nada que objetar respecto a las creencias
religiosas de cualquier persona: el derecho a la li-
bertad religiosa se refiere tanto al derecho a profe-
sar una u otra religión, o a no profesar ninguna (…)
Se sobreentiende que el límite de las manifestacio-
nes religiosas viene dado por el respeto a las creen-
cias de las otras personas y por el bien común.

Pero de ese importante principio no se deduce
que lo que haya que hacer en una sociedad plural es
suprimir los signos religiosos (…) para no herir
sentimientos (---) porque en la práctica resultaría
que el que no profesa ninguna creencia acaba impo-
niendo su "signo" -es decir, la ausencia de todo sig-
no- a los demás, lo que no sería justo (…).

Lo que sí ofende son los signos antirreligiosos:
aquellos que ridiculizan o atacan a los signos reli-
giosos propiamente dichos. No existe el derecho a
ofender los sentimientos religiosos de un tercero
(…) La libertad de expresión debe estar limitada
precisamente por el respeto debido a las personas y
a sus creencias religiosas (…) Negar la presencia de
los signos es autoritario y supondría imponer el "no
signo" a los demás que, por otra parte, al menos hoy
por hoy siguen siendo mayoría".

Juan Moya. 
Extracto de lo publicado en Canfali

(9.I.09)

Beatificación del 
Cardenal Sancha

Al  Sr. Obispo  y colaboradores en el Cerro 

¡Oh Cerro de los Ángeles!, grandioso
sostén del monumento al Corazón
Divino de Jesús; noble razón
de un pueblo responsable y generoso.

Cerro eminentemente religioso,
de heroicas decisiones armazón
por alcanzar la meta y la sazón
de todo un plan benéfico y glorioso.

De la Diócesis de Getafe, faro
radiante eres y sólido amparo.
Tu ermita, la basílica y convento,

el seminario y tu gran monumento,
carácter te darán de excepcional
en todo el territorio nacional. p
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Fiesta del Carmen
en Móstoles
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E l día 16 de julio se celebra la Fiesta de la Virgen del Carmen.
En Móstoles, la Parroquia que lleva su nombre, celebró con

gran solemnidad las fiestas en honor a Nuestra Señora.
Centenares de personas participaron en la Misa, presidida por el
Párroco, D. Pablo Fernández-Martos. Al final de la celebración,
con motivo del año sacerdotal, los sacerdotes asistentes hicie-
ron, en un momento emocionante, una consagración de su
Ministerio a la Virgen. Terminada esta oración se bendijeron e
impusieron los escapularios de la Virgen del Carmen.
Concluida la celebración, la Virgen fue sacada en la carroza para
acompañarnos por las calles de nuestro barrio mientras se can-
taban cantos en su honor y rezábamos los misterios del
Rosario.
Damos gracias a la Virgen por esta preciosa celebración y le pe-
dimos que nos bendiga y guarde a todos.

P.F.M

San Cristobal en Getafe

E l principio del mes de julio vino marcado por la festi-
vidad de San Cristobal, el patrono de los conductores,

que en la Diócesis de Getafe se celebra solemnemente con
una Eucaristía, que este año presidió el Delegado de
Pastoral de la Carretera, D. Juan Antonio Rodríguez
Beltrán, una romería, y varias actividades lúdico festivas.

Q ueridos diocesanos: Como
todos sabéis, el pasado 29 de
Junio hemos recibido una

importante carta encíclica del Papa
Benedicto XVI sobre el desarrollo hu-
mano integral que lleva por título:
"Caritas in veritate" ("La Caridad en la
verdad"). Este tema del desarrollo in-
tegral del hombre es algo que nos
preocupa a todos y tiene unas conse-
cuencias muy importantes para los
que, siguiendo a Jesucristo, quere-
mos contribuir al bien de nuestros
hermanos más necesitados y al ver-
dadero desarrollo del hombre. Me
voy a fijar en algunos puntos, muy
sugerentes que nos ofrece el Papa.

1.- Lo primero que uno se tiene
que preguntar es dónde está la fuerza
que ha de impulsarnos para colabo-
rar en el verdadero desarrollo del
hombre y en nuestro propio desarro-
llo como personas. A esta pregunta
responde el Papa en las primeras lí-
neas de su Encíclica: "La caridad en
la verdad, de la que Jesucristo se ha
hecho testigo en su vida terrenal, es
la principal fuerza impulsora del ver-
dadero desarrollo de cada persona y
de toda la humanidad". No podemos
separar el amor de la verdad. No po-
demos decir que estamos a favor del
desarrollo del hombre si no creemos
en la verdad, si pensamos que la ver-
dad no existe, si consideramos que
no hay, ni puede haber valores abso-
lutos por los que merezca la pena en-
tregar la vida, si creemos que todo es
relativo y opinable, si vivimos domi-
nados por la cultura del relativismo.

El amor sólo puede ser vivido ínte-
gramente si está edificado sobre la
verdad. La verdad es la luz que da sen-
tido y valor a la caridad: una luz que
nos viene de la razón y de la fe. Sin la
verdad el amor se convierte en puro
sentimentalismo, el amor se convierte
en un envoltorio vacío que se rellena
artificialmente (cf. n.n. 1-3).

2.- Una segunda cuestión que nos
plantea la Encíclica es ¿en qué con-
siste el verdadero desarrollo del
hombre? A esta pregunta el Papa nos
responde que el verdadero desarrollo
del hombre es aquel que es capaz de
dar sentido a todas las dimensiones
del ser humano tanto las materiales

como las espirituales. Y para que to-
das las dimensiones del hombre en-
cuentren su verdadero sentido es
fundamental que el hombre descubra
su vida como vocación. Que descu-
bra, en definitiva, que su vida sólo
tiene sentido si la entiende como res-
puesta a una llamada divina. Que cai-
ga en la cuenta, con verdadero gozo,
de que está en el mundo para algo,
que Dios tiene un proyecto sobre él.
Y, desde esta perspectiva, entender
también que los problemas que el
mundo vive, de desigualdad, de ham-
bre y de pobreza, y que nos afectan a
todos, deben ser resueltos por todos
y entre todos, como respuesta a una
invitación divina, asumiendo las res-
ponsabilidades que nos correspon-
den a cada uno de una manera libre y
solidaria.

Es muy importante que compren-
damos que para responder a los pro-
blemas que vive la humanidad, y que
también estamos sintiendo en nues-
tro país, no bastan las instituciones.

Es necesario que todos nos sinta-
mos responsables de todos. Y esto
supone una visión trascendente de la
vida y la certeza de que el hombre
por sí sólo no puede resolver todos
los problemas. El hombre necesita a
Dios, el hombre necesita apoyarse en
Dios, el hombre necesita sustentar
su vida en unos valores espirituales
que mantengan en él la esperanza en
medio de las dificultades, la fortaleza
en la lucha por la justicia y la cons-
tancia en el amor hacia aquellos de
los que humanamente no se puede
sacar ningún provecho.

"Sólo el encuentro con Dios permite
no ver en el prójimo simplemente al
otro, sino reconocer en él la imagen
divina, llegando de esta manera a des-
cubrir verdaderamente al otro y lle-
gando a madurar un amor que nos lle-
ve a ocuparnos y preocuparnos" (n.
11).

3.- Una tercera cuestión que se
nos plantea es el camino para llevar a
cabo el verdadero desarrollo del
hombre. Cuando vemos el panorama
del mundo y vemos las grandes des-
igualdades que existen, puede cundir
en nosotros el pesimismo, el pensar
que es imposible arreglar los proble-

Del Sr. Obispo sobre
“Caritas in veritate”
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Sor Manuela y D. Eladio: 

El reconocimiento 
del trabajo bien hecho

E l Ayuntamiento de Aranjuez ha nombra-
do a Sor Manuela Martínez Fernández,
Religiosa de la Compañía de las Hijas de

la Caridad de San Vicente de Paúl, "Amotinada
Mayor" de las Fiestas del Motín 2009.
El título de Amotinado o Amotinada Mayor viene
otorgándose desde hace años a personas e ins-
tituciones que a lo largo de su vida se han signi-
ficado por su labor en apoyo y promoción de los
más desfavorecidos y la defensa de las liberta-
des, a través de acciones en las que imperen la
solidaridad, la cooperación y la justicia social.
Sor Manuela ha dedicado más de sesenta años
de su vida a atender a los más necesitados,
aquellos a los que la sociedad presta menos
atención, poniendo a su servicio, de forma al-
truista y desinteresada, sus conocimientos pro-
fesionales en el campo de la enfermería, y su
enorme e incuestionable vocación de servicio. 

D. ELADIO: HIJO ADOPTIVO DE VILLAVICIOSA
En un Pleno multitudinario y muy emotivo, los
villaodonenses nombraron Hijo Adoptivo de
Villaviciosa de Odón al párroco de la iglesia de
Santiago Apóstol, D. Eladio López Yaben,
acompañado por cientos de vecinos, entre los
que se encontraban miembros de su familia, la
ex alcaldesa de Villaviciosa, Dña. Pilar
Martínez, y el coronel responsable del Castillo,
D. Manuel Moure. El párroco accedió al Salón
de Plenos acompañado por el Obispo de la
Diócesis de Getafe, Joaquín María López de
Andújar, el alcalde de Villaviciosa de Odón, D.
José Jover y la Corporación municipal.
D. Eladio ha sido el párroco de Villaviciosa du-
rante 31 años; a esto hay que sumarle la labor
social desarrollada durante ese tiempo, en la
que destaca el impulso y apoyo a Cáritas dioce-
sana, así como su compromiso para con los
ancianos, enfermos y los más desfavorecidos. 

En el ámbito docente, el sacerdote desarrolló su
labor durante tres años en el colegio Alcalá y
posteriormente en el Instituto Calatalifa otros
veinte años. Su objetivo fundamental en este as-
pecto fue siempre inculcar a sus alumnos valo-
res como el respeto y la tolerancia, hechos estos
que han calado en todos aquellos que tuvieron la
fortuna de recibir sus enseñanzas.
También, D. Eladio colaboró de manera com-

prometida con las Hermandades del municipio
en las que ha dejado su impronta.

mas del mundo. Ante esto, el Papa
nos invita a la esperanza y sobre todo
nos invita a ser promotores de un
nuevo humanismo, que se fundamen-
te en los valores que brotan del evan-
gelio y del encuentro con Cristo. "Se
ha de reconocer que el desarrollo eco-
nómico mismo ha estado aquejado
por desviaciones y problemas dramá-
ticos que la crisis actual ha puesto de
manifiesto". Y esto nos lleva a pensar
que "se requiere una nueva síntesis
humanista (...) una profunda renova-
ción cultural (...) el redescubrimiento
de valores de fondo sobre los cuales
construir un futuro mejor " (n. 21).

Con mi bendición y afecto:
+ Joaquín María. 
Obispo de Getafe

H a sido el Papa Benedicto XVI,
quien, al finalizar el año dedicado a

S. Pablo en la Iglesia católica, el 29 de
junio , convocó un Año Sacerdotal, con
motivo de los 150  años de la muerte del
Cura de Ars, S. Juan Mª Vianney, hasta
el 29 de junio de 2010, y mandó que se
rezase de modo especial por la santidad
de los sacerdotes. No cabe duda de que
la renovación de la entera comunidad
eclesial, en el mundo, depende, en bue-
na parte, de la renovación en santidad de
los sacerdotes.

En una reunión espiritual oí un ejem-
plo de boca de un compañero sacerdote
que me impresionó vivamente y que
transcribo, con el debido permiso, para
común edificación de quienes lo lean. 

No hace mucho murió en Ávila, como
una santa, Emilia Golmar de 94 años de
edad. La mayor parte de su larga vida,
78 años, los pasó inmovilizada en su le-
cho de dolor. Según el testimonio de su
confesor, P. Félix A, desde el día de su
1ª Comunión, se ofreció a Jesús como
víctima por los sacerdotes. El Señor en
sus divinos designios le tomó la palabra
y su vida fue como la hostia que los sa-
cerdotes, cada día, ofrecemos al Padre
en propiciación de los pecados de toda
la humanidad.

Este alma, oculta a los ojos del
mundo, ha sido y seguirá siendo, a los
ojos de Dios, la mejor valedora de la
santidad sacerdotal. Loado sea el
Señor que escoge almas tan santas
para colaborar con Cristo Sacerdote
en la santificación de sus elegidos.

Miguel Rivilla

Víctima por los
sacerdotes 



GETAFE EVANGELIZA EN EL PERÚ

U n grupo de jóvenes, y tres seminaristas,
acompañados por el sacerdote D.
Jesús Torrecuadrada, el Delegado y la

Subdelegada de Juventud,  D. Gonzalo e
Isabel, y el Obispo, D. Joaquín, viajaron, du-
rante el mes de julio, a la localidad peruana de
Camaná, al Sur del país, en una actividad orga-
nizada por la Delegación Diocesana de
Juventud.
Los jóvenes acudieron con el fin de promocio-
nar la evangelización de la Prelatura de
Chuquibamba, intención que desarrollaron a
través de la colaboración con un programa de
radio; la organización de una Jornada interpa-
rroquial de jóvenes y otra de niños, a las que
asistieron, en cada caso, más de 140 personas;
reuniones de catequistas; la Liturgia de la
Catedral y una Hora Santa. Por otra parte, la
acción social se desarrolló colaborando en
varios comedores de niños; en el centro de
niños abandonados "Hogar de Nazaret"; la visi-
ta a enfermos; la solidaridad con los pobres; la
estancia en colegios; la visita en la cárcel; el
hospital; el centro de promoción de mujeres, y
otros lugares.
Por su parte, la Prelatura, con su Obispo, el
español Mario Busquets, sus sacerdotes y fie-
les, ofrecieron una acogida extraordinaria a los
misioneros, con el cariño propio y testimonial
de la gente sencilla. No sólo les abrieron todas
las puertas sino que también se sintieron orgu-
llosos de poder enseñarles sus volcanes; el ole-

aje del Pacífico; el desierto y la ciudad de Are-
quipa; las plantaciones de frijoles y lo mejor de la
geografía de esta zona del Perú.
En la Prelatura de Chuquibamba (con sede en
Camaná) hay una fuerte vinculación con nuestra
Diócesis, gracias a la presencia de D. Francisco
Pinel, Vicario General, la Hermana Cristina, de
las Misioneras Seculares de Jesús Obrero de
Alcorcón, y la colaboración económica de la
Congregación de Ntra. Sra. de los Ángeles, y
las Parroquias de San Cristóbal de Boadilla del
Monte y Ntra. Sra. de la Asunción de Brunete
con los comedores de niños.
El Obispo de Chuquibamba concedió la prime-
ra medalla de la Prelatura a D. Joaquín, a D.
Francisco Pinel y a la Congregación de Ntra.
Sra. de los Ángeles.
El celo apostólico y la disponibilidad de los jóve-
nes españoles ha abierto una nueva vía de evan-
gelización en aquellos lugares que fueron testi-
gos de la presencia de tantos misioneros de
España hace varios siglos pero que aún entra en
la categoría de misión ad gentes.
http://misionescamana.blogspot.com

La Delegación Diocesana de Juventud

VISITA A LA CÁRCEL DE CAMANÁ

L a visita a la cárcel de Camaná ha sido una
de las experiencias más profundas de mi

viaje misionero a esta Prelatura peruana, como
persona, cristiano, y significativamente como
sacerdote.
Aquel día pude administrar el sacramento de la

confesión a varios internos. Fue una ocasión pa-
ra tener un contacto directo con lo malo que el
Demonio puede hacer el corazón del hombre y lo
bueno que lo puede hacer Dios.
Todo ser humano es susceptible de ser engaña-
do por el mal, pero también del arrepentimiento y
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Jóvenes Misioneros en 



la conversión desde la esperanza de un cambio de
vida. He dado muchas gracias a Dios por ser sa-
cerdote al poder absolver de la esclavitud de sus
pecados a muchas de aquellas personas, devol-
verles la esperanza, consolarles de su remordi-
miento, acrecentar su fe y despertar su capacidad
de amar mostrándoles la de la Iglesia. ¡Gloria a
Dios!

Gonzalo P-B.

EN EL COMEDOR DE LAS CARMELITAS

L a verdad es que haber tenido la oportunidad
de ayudar en el comedor de las monjas

Carmelitas ha sido una gracia del Señor. Allí los
niños me han enseñado muchísimo. He recibido
una lección de humildad, de amor, y una bendi-
ción; todos los días esperaba ansiosamente el
momento de jugar con ellos después de comer;
de todos y de cada uno de ellos he aprendido al-
go. Por ello le doy también las gracias a las mon-
jas carmelitas y la enhorabuena por el trabajo
que allí realizan, y por haberme dado esta opor-
tunidad maravillosa.

En mis oraciones siempre estarán ellas, así co-
mo Cristian, Carlitos, Jimena, Katy, Caterine,
Ángel y todos los demás. Unidos en Cristo.
Carmen Tur de Montis. MJAC San Carlos

Borromeo de Villanueva de la Cañada

ENCUENTRO INTERPARROQUIAL DE JÓVENES

U no de los momentos más importantes de
esta misión que hemos vivido, ha sido el

encuentro de jóvenes que preparamos con los
catequistas de confirmación de Camaná. Poder
organizar en tan poco tiempo todo un día e in-
cluir, al mismo tiempo, tanto catequesis como
juegos, era un gran reto. Y además, sin saber có-
mo transmitir el mensaje, dónde se iba a organi-
zar y cuánta gente podía asistir; todo esto supo-
nía tener que dejar las puertas abiertas a cual-
quier tipo de cambios.
La ayuda de los catequistas fue importantísima y

su disposición y colaboración fueron ejempla-
res: desde la cosa más sencilla como escoger
las palabras para que nos entendieran mejor
hasta coordinar equipos.
La experiencia, en cifras: más de 150 jóvenes,
repartidos en 5 grupos de catequesis simultáne-
as, o 10 equipos en 5 actividades, etc. Pero lo re-
almente importante, el resultado REAL y un
ejemplo claro de que la Iglesia es Universal es
saber que se puede dar, recibir y compartir al
Señor en cualquier lugar del mundo con alegría y
gozo, sin pedir nada y que ¡eres recompensado!

Tomás Villanueva 
Asociación Toronto. Boadilla del Monte

CON LAS FAMILIAS DE CAMANÁ

C on nerviosismo e inquietud nos acercamos
un 9 de julio a una puerta entreabierta, de

chapa, medio oxidada, que parecía pender de un
hilo, como si con un soplido se pudiera volar. Una
mujer de mediana edad nos invita a pasar. Detrás,
sus cuatro hijos, y uno de ellos, el más pequeño,
literalmente amarrado a su espalda. Dimos un pa-
so. Ya se podían distinguir dos compartimentos,
ambos del mismo material, paja y caña; uno para
la gallinas y chanchos y el otro para los humanos.
Asomamos la cabeza a este último habitáculo hu-
mano. Gran desorden. Mezcla de patatas, ropa
sucia, zapatos, alguna gallina que se escapa,
mantas llenas de pelos, algún plástico manchado,
una extraña combinación de olores y cuatro niños
mirando fijamente a un televisor de unas doce
pulgadas. Nos ofrecen asiento: dos cubos de pin-
tura. Y desde mi improvisada silla puedo observar
que dicho hogar está construido en la ladera de
una montaña de arena completamente desierta.
En aquel momento, en medio de la nada recuerdo
que no vine a Camaná para describir la estructura
de las casas, ni la pendiente de la ladera; y aquella
señora del inicio, se convierte en la Sra. María,
madre de Alexandra, Kevin , Darwin y Romario.
Una familia deshumanizada por la falta de educa-
ción, realidad que les conduce a una miseria ma-
terial y espiritual. Y así pasan los días de la señora
María, caminando desde su hogar hasta el come-
dor para poder tener el pan de cada día. Se trata
pues, de una vida "sobrevivida" donde se escapa
la esencia humana y las capacidades innatas de la
persona - conocer, entender y amar- sufren un
triste adormecimiento.

Pero, al fin y al cabo, esto no es ninguna sor-
presa para nosotros, pues Jesús ya nos dijo
"Vosotros seréis sal de la Tierra y Luz del mundo",
advirtiéndonos que estábamos en tinieblas. La
verdadera novedad es que detrás de estas injusti-
cias, de esta pobreza y miseria, cruzamos el char-
co con el deseo de gritar que "Todo tiene un senti-
do y que Jesucristo está vivo" plantando semillas
de Esperanza, porque SÍ, todo tiene un sentido, la
vida de la señora María también.

Tania Alonso Sainz
Parroquia de Pelayos de la Presa

N o me canso de dar gracias a mi Madre,
la Virgen, por haberme llamado este
verano a Medjugorje, pequeño pueblo

herzegovino regado por la sangre de tantos
mártires croatas. Creo que es el sitio en el que
he estado que más se tiene que parecer al cie-
lo: la Paz de su presencia lo inundaba todo, el
amor de Dios se podía respirar y fue calando
poco a poco en cada uno de los más de 60.000
jóvenes, que ondeaban las más de 60 banderas
de todos los países. Todos unidos en torno a la
Eucaristía orábamos en un solo idioma: ¡el len-
guaje del amor!

La Reina de la Paz les ha enseñado a tratar
a los sacerdotes ¡con tanto cariño! No en va-
no son sus hijos predilectos, y allí estaban
más de 650 ¡Cuántas confesiones! ¡Cuántas
conversiones!

¿Qué mensaje traigo para vosotros?
Oración, oración, oración. 

También me ha enseñado sus cinco tesoros
para andar por el camino hacia Jesús: 

La Eucaristía, 
la Confesión, 
la lectura de la Biblia, 
el Rosario rezado con el corazón 
el Ayuno.

Nuria Ramos

El cielo en
la tierra
Medjugorje

Perú
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La Palabra, luz
para los pueblos

Domund 2009

M anos Unidas es la Asociación de la Iglesia en España para la ayuda, pro-
moción y desarrollo del Tercer Mundo. A su vez es una Organización No

Gubernamental para el Desarrollo (ONGD), de voluntarios, católica y seglar.
Venimos celebrando durante todo este año 2009 el 50 Aniversario de Manos
Unidas desde su fundación, allá por el año 59, cuando un grupo de mujeres de
Acción Católica hicieron un manifiesto para declarar la guerra al hambre.
Desde entonces, la misión de Manos Unidas ha sido una gran labor de trabajo,
que se ha desarrollado en dos campos de actuación: por un lado, apoyando y
financiando proyectos de desarrollo en África, América y Asia. Por otro, dando a
conocer y sensibilizando a la sociedad española acerca de  la realidad de los paí-
ses en vías de desarrollo. Ambos campos son igualmente importantes y comple-
mentarios, ya que la labor de mover el interior de las personas se traduce en una
mayor colaboración material para la realización de proyectos necesarios, vitales
para muchas personas.
Durante estos 50 años, el tesón de miles de socios, colaboradores y amigos de
toda  España, y el apoyo sin fisuras de organismos e instituciones nacionales e
internacionales, se ha materializado en decenas de miles de proyectos, que res-
ponden a cinco prioridades:
- AGROPECUARIOS: Cerca de 4.000 iniciativas tendentes a promover la evolu-
ción de la agricultura y mejorar el nivel de vida de los campesinos. Granjas, ferti-
lizantes naturales, maquinaria agrícola, formación de agricultores.
- SANITARIOS: Más de 3.500 experiencias dedicadas a la mejora de la salud de
las comunidades y  a prevenir enfermedades. Ambulancias, dispensarios, hospi-
tales, equipamiento de centros sanitarios, campañas de vacunación y de medici-
na preventiva, capacitación de personal sanitario.
- EDUCATIVOS: Casi 8.000 programas encaminados a formar y capacitar a la
población infantil y adulta con el fin de mejorar el futuro de cualquier comunidad.
Creación y equipamiento de centros educativos, formación profesional, alfabeti-
zación, capacitación del profesorado.
- PROMOCIÓN SOCIAL: Alrededor de 6.000 proyectos enfocados a despertar en
la población un sentido de responsabilidad comunitaria y conseguir mejoras en
la calidad de vida de los destinatarios. Viviendas, cooperativas, microcréditos,
formación de líderes.
- PROMOCIÓN DE LA MUJER: Unos 3.000 proyectos han tenido un destino prin-
cipal: la MUJER como pilar del desarrollo de pueblos y comunidades.
Manos Unidas es la historia de un esfuerzo desde la sociedad cristiana española
por mejorar la vida, material y espiritual, de los más necesitados.
Asímismo, desde estas páginas, queremos dar las gracias al Ayuntamiento de
Getafe, a su Alcalde D. Pedro Castro, así como a la Concejala de Cooperación
Internacional, Dña. Ana Isabel Olivella por el reconocimiento a la larga trayecto-
ria  de Manos Unidas como ONG para el Desarrollo en su ayuda al Tercer
Mundo. El acto tuvo lugar en el Teatro García Lorca de Getafe con la entrega de
una placa conmemorativa a la Presidenta de Manos Unidas de la Delegación de
Getafe, Dña. Josefina Barrena. Muchas gracias.

L a Obra Pontificia de Propagación de la Fe orga-
niza el penúltimo domingo de octubre el

Domingo Mundial de las Misiones (DOMUND) para
animar y fomentar el espíritu misionero en las fami-
lias, las comunidades cristianas, las parroquias, los
centros docentes, los movimientos y las sociedades
apostólicas.
Con motivo de esta jornada, el Santo Padre nos pide
nuestra colaboración con los misioneros y misioneras
de la Iglesia, que gastan su vida, en los lugares de
mayor pobreza y necesidad, para anunciar el
Evangelio. Entre otras cosas Benedicto XVI nos dice:
“Envío mi gratitud y ánimo a las Obras Misionales
Pontificias, por su indispensable labor de animación,
formación misionera y ayuda económica a las Iglesias
jóvenes”. 
El lema elegido en esta ocasión “La Palabra, luz para
los pueblos”, nos habla de que Dios es un bien para
todos los hombres, que la Iglesia no debe conservar
sólo para sí,
sino compartir
con alegría y
generosidad
con todos los
pueblos y las
culturas, para
que también
ellos puedan
encontrar en
Jesucristo el
camino, la ver-
dad y la vida
(cf. Jn 14, 6).
El Sínodo de
los Obispos, de
octubre de
2008, en la proposición 49 decía que mirando el
ejemplo de San Pablo, de los apóstoles y de tantos
misioneros que, a lo largo de la historia, llevaron el
Evangelio a los pueblos, hay que reafirmar la urgencia
de la misión Ad gentes también en nuestro tiempo. Un
anuncio que debe ser explícito, hecho no sólo dentro
de nuestras iglesias, sino en todas partes, y debe ser
acompañado por el testimonio coherente de vida, la
cual hace evidente el contenido y lo refuerza.
Obispos, sacerdotes, diáconos, personas de vida con-
sagrada y laicos deben estar cerca también de las per-
sonas que no participan en la liturgia y no frecuentan
nuestras comunidades. La Iglesia debe ir hacia todos
con la fuerza del Espíritu (cf. 1Co 2, 5) y seguir profé-
ticamente defendiendo el derecho y la libertad de las
personas a escuchar a la Palabra de Dios, buscando
los medios más eficaces para proclamarla, incluso
con el riesgo de la persecución”.

La Redacción

Aniversario de
Manos Unidas

Manos Unidas
www.manosunidas.org; Tfno. y Fax 91-683 89 85

C/ Almendro, 4 -2º; Edif. Obispado; 28901 Getafe; 
Horario de visitas y donativos  de 9 a 14 y de 17 a 19,30 





XII Asamblea General de la
HOAC

B ajo el lema "Para evangelizar el mundo
obrero y del trabajo, humanicemos la

cultura", nos hemos reunido del 13 al 16 del
pasado mes de Agosto, más de 800 militantes
para orar, reflexionar, dialogar y tomar deci-
siones sobre nuestra tarea y misión en los
próximos años, como movimiento de Acción
Católica, teniendo en cuenta la situación actual
del mundo obrero y del trabajo, de nuestra

sociedad y de nuestra Iglesia.
Hemos reflexionado sobre los colectivos

más castigados por la actual crisis y nos he-
mos planteado cómo seguir configurando
nuestras vidas para que sean fiel reflejo del
Amor de Dios, revelado por Jesús de Nazaret y
buena noticia para los más empobrecidos. 

Rosa, Responsable HOAC Getafe

E l próximo 31 de octubre, en el Complejo
Asis-tencial Benito Menni, en

Ciempozuelos, tendrá lugar esta jornada centra-
da en el tema “Comprender y Ayudar a la per-
sona con enfermedad mental”. El encuentro
comenzará a las 9 de la mañana con la entrega
de la documentación y la apertura de la jornada
a cargo de D. Juan Sánchez Arias, Coordinador
CABM. A continuación se analizarán los distintos
tipos de pacientes y su tratamiento distribuidos
en cuatro bloques temáticos. Las exposiciones
teóricas de los contenidos del temario serán
impartidas por D. Alejandro Rocamora Bonilla,
psiquiatra y profesor colaborador de la U.
Pontificia de Comillas.

Vª JORNADA DIOCESANA DE 
PASTORAL EN SALUD MENTAL

También en el Centro Benito Menni tendrá lu-
gar la Jornada diocesana de pastoral en salud
mental, el próximo 7 de noviembre, con el lema
“Evangelización en el mundo de la salud men-
tal”. Los objetivos de la jornada son tres: 

1. Facilitar la sensibilización y la aceptación de
la persona con enfermedad mental en la vida so-
cial y eclesial.

2. Ayudar a descubrir cauces de integración en
la parroquia que respondan a las necesidades
que tienen las personas con enfermedad mental
y sus familias.

3. Ofrecer una formación adecuada para aco-
meter el trabajo pastoral en el mundo de la enfer-
medad mental.

D. Juan Sánchez Arias, Coordinador del
Servicio de Pastoral del Centro se encargará de
la Conferencia: “Acercándonos a la persona con
enfermedad mental. Líneas de acción”.

P.F.

VIII Jornada de
Voluntariado

Hospitalario en
Salud Mental
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Pastoral de la Salud

Nada te turbe, nada te
espante

T iempos recios y convulsos los que
tocó vivir a la gran santa de Ávila,

madre Teresa de Jesús. Parecía, que todo
andaba desquiciado, como fuera de sitio y
lugar. Tanto el Estado, como la Iglesia, en
pleno siglo XVI, dejaban mucho que desear
en todos los sentidos. No eran precisamente
tiempos de paz y de bonanza, propicios para
descubrir a Dios. Desde el año 1515, en que
nació la santa, al 1582 en que murió, ocu-
rrieron eventos tan importantes, que marca-
ron para siempre, la deriva de España y del
mundo global:  luchas de religión, Carlos V
y los protestantes, Lutero, el Renacimiento,
Trento, luteranos, calvinistas, anglicanos,
los turcos, Lepanto, etc.
Sta. Teresa, con los pies fijos en la tierra y
los ojos en el cielo, realizó la ingente obra
de la reforma del Carmelo y la creación de
nuevos conventos y fundaciones por toda la
geografía española. La santa no se quedó en
la queja estéril por lo mal que estaba todo,
sino que se lanzó en cuerpo y alma a reme-
diar aquello que estaba a su alcance.
Muy semejante la situación vital de Sta.
Teresa a la que nos ha tocado vivir a nos-
otros –finales del siglo XX y comienzos del -
XXI-. Corrupción por todas partes, relativis-
mo moral, ataques a la Iglesia, a las fami-

lias, crisis de fe, crisis económica, crisis de
valores, Gobierno sectario, millares de emi-
grantes en paro, familias desestructuradas
y rotas por la droga y el vicio, zarpazos del
terrorismo, laicismo, etc... Todo esto y
mucho más, es el  panorama actual  de
España. 
¡Qué buen ejemplo para los españoles de
hoy la figura de Sta Teresa! Qué bien resue-
nan en nuestra alma las inspiradas palabras
y versos atribuidos a Sta. Teresa, cuando
escribió para ánimo y consuelo de todos los
creyentes de su tiempo:

“Nada te turbe/ nada te espante,/todo se

pasa,/Dios no se muda;/la paciencia todo lo

alcanza;/quien a Dios tiene/nada le

falta./Sólo Dios basta./Eleva el

pensamiento,/al cielo sube;/ por nada te

acongojes,/nada te turbe./A Jesucristo

sigue/con pecho grande;/ y venga lo que

venga,/nada te espante”. 

Gracias, madre Teresa, por tu impagable
ejemplo de fe y confianza en la presencia del
Señor Jesús en nuestras vidas. Bien podemos
rezar los cristianos en estas horas difíciles:
“Si vienes conmigo y alientas mi fe, si estás

a mi lado, a quien temeré”.

Miguel Rivilla 

Peregrinación de enfermos 
a Lourdes: 

del 10 al 14 de octubre
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A finales de Julio, algunos laicos y consiliarios de Getafe repre-
sentamos a la Diócesis en la Asamblea de Constitución de la

nueva ACG, bajo el lema "Abriendo caminos de esperanza", en
Cheste, Valencia, junto a 600 participantes de todo el país, entre
militantes, sacerdotes y obispos. Esta asamblea marcó el fin de una
etapa de transición y el comienzo de una nueva, donde, adultos,
jóvenes y niños, formamos ahora un solo movimiento.
Con gran alegría y esperanza queremos compartir todos los inte-
grantes de AC de la Diócesis esta unificación; para ello nos reunire-
mos el 3 de octubre en Rozas de Puerto Real a partir de las 11.30
de la mañana. Recordemos que nuestra vocación en la AC es una
respuesta a la llamada del Señor a través de nuestros obispos; por
eso D. Joaquín estará presente, para manifestarnos qué esperan
nuestros pastores de la ACG de Getafe en esta nueva etapa. Luego
jóvenes y adultos de la ACG compartiremos los proyectos que tene-
mos para este curso.
Están invitados todos los Centros de AC parroquiales, de jóvenes y
adultos, y todos aquellos grupos que sin serlo todavía, sus párro-
cos y sacerdotes tienen interés por conocer el tipo de trabajo que
realizamos como ACG y quieran acompañarnos.
Contaremos con atención a los niños por parte de monitores jóve-
nes, momentos de juegos familiares, y compartiremos la comida
entre todo lo que llevemos. Por supuesto, el Señor, que nos convo-
ca, estará presente entre nosotros en la Eucaristía (a mediodía).
¡¡Nos vemos el 3 de octubre en Rozas!!

M. Estela Santillán
Información: sector adultos: Mar telf.659968971
sector jóvenes: jovenesacg_getafe@hotmail.com

Nombramientos
1 de septiembre de 2009

PÁRROCO: 
D. Roberto Redondo Perdiguero, de la Parroquia San Juan Evangelista,
en Quijorna.
D. Álvaro Marino Ojeda Gutiérrez de Tovar, de la Parroquia Santiago
Apóstol, en Villaviciosa de Odón.
D. Enrique Alfonso Roldán Pérez, de la Parroquia Santa María
Magdalena, en Getafe.
D. José Julio Fernández Perea, de la Parroquia Santo Domingo de la
Calzada, en Alcorcón.
D. José Manuel Berruete Leza, de la Parroquia Nuestra Señora de
Buenavista, en Getafe.
D. Anselmo Vázquez Pascual, de la Parroquia San Andrés Apóstol, en
Cubas de la Sagra.
D. Iván Sánchez Villalón, de la Parroquia Espíritu Santo, en Aranjuez.
D. Inocente García de Andrés, de la Parroquia Santa María la Blanca,
en Alcorcón.

VICARIO PARROQUIAL
D. Juan Pedro Ortega, de la Parroquia San Pedro Bautista, en
Alcorcón.
D. Pedro Botía Nogueiras, de la Parroquia San Pedro Bautista, en
Alcorcón.

ARCIPRESTE
D. Pedro Chaparro Barrigas, de Chinchón.
D. Juan José Alonso Somalo, de Leganés. 
D. Inocente García de Andrés, de Alcorcón. 
D. Fernando Gallego Bermejo, de Griñón. 
D. Manuel Torres López, de Aranjuez. 
D. Enrique Roldán Pérez, de Getafe. 
D. Tomás Julián Sanz Gómez, de San Martín de Valdeiglesias. 
D. Ricardo Gómez Fernández, de Fuenlabrada. 
D. Ángel Andújar Casañez, de Móstoles. 
D. Alberto Velasco Esteban, de Valdemoro. 
D. Enrique Lázaro Muñoz, de Villaviciosa de Odón. 
D. Pedro Castañón  López, de Parla. 
D. Manuel de Castro Martínez, de Navalcarnero. 

DELEGADO
D. Francisco Cañadas Manjón, de Pastoral de la Infancia (1 julio 2009)
D. Luis Rodríguez de Bodas, de Pastoral Obrera (1 septiembre 2009)

Ordenaciones
SACERDOTE
Francisco Lerdo de Tejada Pérez.
DIACONOS

DEFUNCIONES

Madre María Milagrosa Cuenca Tapias, clarisa franciscana del
Monasterio de San Juan Evangelista, en Ciempozuelos (Madrid), falle-
ció el 16 de julio de 2009, Fiesta de la Virgen del Carmen, a los 82
años de edad y 56 años de vida consagrada contemplativa. Fue abade-
sa de este Monasterio los últimos 30 años.

3 octubre: 

convivencia de
apertura del

curso 09/10 de la
Acción Católica 

General de Getafe

Pablo Esteve Velázquez
Laureano Arrogante Gómez
Julián Lozano López
Rafael de Tomás Ferrer
Juan Cerrato Ponce
Cruz Gonzalo López Palomo

David Contreras Felipe
Juan Gabriel Muñoz Hurtado
Juan Antonio Salinas Martínez
José Manuel García-Plaza García
Talavera



Concluye la restauración de la
Parroquia de San Cristobal, 

en Boadilla del Monte

D. Julio, ¿qué reformas se han acometido en
la Parroquia?
Ha sido una reforma integral que ha durado
cerca de tres años. Puede parecer mucho tiem-
po, pero ya le decía don Quijote a Sancho: "Que
es cosa sabida, que todas las obras que se
hacen apriesa, nunca se acaban con la perfec-
ción que requieren". Siguiendo tan sabio conse-
jo hemos procurado hacer las cosas con tran-
quilidad, por otra parte, no había ninguna prisa
por acabar en un plazo determinado.
La restauración ha supuesto la renovación de
todas las cubiertas, la restauración de todas las
fachadas, liberándolas en algunos paños de
enfoscados anteriores, la reforma interior del
templo, la rehabilitación del muro barbacana
que rodea el edificio y el ajardinamiento del
espacio circundante.
Exteriormente el templo luce ahora con toda su
belleza, la gran novedad es la supresión de los
merlones (almenas) que en los años cuarenta se
habían añadido a las cubiertas del ábside y le
daban un aire arbitrario de fortaleza. Algunos
decían que era un castillo modificado para su
uso de Iglesia, pero nada de esto era verdad. Se
trata de un sencillo templo románico-mudéjar
del siglo XIII, su planta es basilical, con un ábsi-
de rematando la cabecera del templo. 
Y ¿en cuanto al interior?
La reforma interior ha sido la más espectacular.

Se ha suprimido el coro, añadido con la reforma
que se hizo tras la Guerra Civil; con esa opera-
ción el templo ha recuperado sus volúmenes
originales, fragmentados por un coro despro-
porcionado. También se ha liberado a las pare-
des de enfoscados añadidos durante cientos de
años. El resultado ha sido que han aparecido los
muros originales del edificio, todos de ladrillo y
cajones de mampostería, muy al estilo toledano.
Algún resto de yeserías mudéjares también han
aparecido en la zona del altar mayor. Se han
descubierto las ventanas de la época mudéjar,
cerradas durante siglos, e incluso ha aparecido
un relicario en la pared del presbiterio, con res-
tos óseos, que los hemos puesto en relación
con san Babilés, nuestro santo patrón martiri-
zado en el siglo IX en Boadilla del Monte.
¿Qué más contarte Paloma? Todas estas inter-
venciones tienen muchas sorpresas, debajo del
presbiterio se ha descubierto un sepulcro de un
párroco del siglo XVI, con una bella lápida que
hemos conservado con esmero. También se
han restaurado restos de pinturas murales
barrocas y se ha renovado por completo la bella
capilla barroca del siglo XVII, que en tiempos
estuvo dedicada al Santísimo Cristo de la
Misericordia.
A la hora de decorar la Iglesia, ¿se han intro-
ducido piezas nuevas?
La decoración del templo ha sido un capítulo

muy estudiado. Gracias a Dios y a diversos
donantes se han incorporado un conjunto de
imágenes del siglo XVIII muy bellas, así como
una tabla flamenca del siglo XV y una monu-
mental pila bautismal del siglo XVIII. A todos les
agradezco que nos hayan dejado estas obras en
depósito, de una forma especial quiero agrade-
cer a la Fundación Jesús y san Martín que nos
ha confiado la tabla flamenca. 
Junto a este conjunto de piezas antiguas, la
parroquia ha hecho el esfuerzo por adquirir nue-
vas piezas. La mayor es un tríptico en bronce de
Jesús Buen Pastor que preside el presbiterio.
Representa al Señor, según la imagen del Pastor
que va en busca de sus ovejas, y a todos los
feligreses que le siguen, niños, jóvenes y mayo-
res. A todos se les aprecia en estos bronces del
escultor Jesús Curiá. Este mismo escultor ha
diseñado los bronces del ambón, del altar, los
candelabros y la cruz del altar. También
Guillermo Oyágüez ha pintado un bello cuadro
de san Cristóbal, el titular de la parroquia, y
Cristóbal Olmedo una preciosa tabla de Cristo
crucificado para la sacristía.
Carlos Muñoz de Pablos, reconocidísimo vitra-
lista, ha realizado todas las vidrieras de la
Iglesia, en total siete, unas más figurativas y
otras más simbólicas. Estas vidrieras son una
joya incorporada a este antiguo templo. En el
exterior, el escultor salmantino Fernando
Mayoral, ha realizado la estatua del Papa Juan
Pablo II. Esta obra ha sido una donación del
Ayuntamiento, que tras la muerte del Papa
encargó esta pieza para perpetuar su memoria
entre todos los boadillenses. Agradezco, cómo
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H a sido restaurada la Parroquia de San Cristobal, una de las más antiguas de la Diócesis
de Getafe, de estilo románico-mudéjar del siglo XIII. Al finalizar el mes de junio el Obispo

presidió la solemne celebración de reapertura del templo. D. Julio Rodrigo Peral, su Párroco y
Delegado de Patrimonio Cultural de la Diócesis nos cuenta algunos detalles.
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No sin mi
Facebook

C ada mañana abro el messenger para dar los
buenos días a los colaboradores más madru-

gadores, miro si alguno ha cargado alguna foto
nueva en el Tuenti -este año alguno se ha ido de
misiones a Argentina-  y consulto cómo les va la
vida a mis amigos en el Facebook… me sugieren
nuevas páginas y me hago fan de Crónica Blanca, la
JMJ de la Juventud, y ahora, del Papa…si, él tam-
bién está en el Facebook; todos estamos ahí, cien-
tos de miles de cristianos, en éste y otros portales
de Internet que posibilitan el intercambio de infor-
mación y el conocimiento mutuo.

El Santo Padre, en su mensaje de la 43 Jornada
Mundial de las Comunicaciones Sociales nos ad-
vierte del uso de las nuevas tecnologías… porque el
problema de esta red inmensa llamada Internet es el
uso, malo o bueno, que se pueda hacer de ella.

Facebook, Nettby, MySpace, y otros portales, es-
tán muy de moda hoy en día; de hecho, se dice que
quien no está ahí, no existe. Los adolescentes, los
jóvenes y no tan jóvenes se intercambian números
de móvil, direcciones de messenger y "se agregan",
unos a otros, en estas páginas, creando una intermi-
nable red de relaciones sociales, a la par fascinante,
enriquecedora y peligrosa.

¿Peligrosa? Si, Benedicto XVI, al tanto de lo que
sucede en el mundo, nos avisa del peligro de que
esta red virtual de relaciones sustituya a las relacio-
nes personales. El ries-
go es, que acabemos
encerrados en una habi-
tación, acompañados
por un ordenador, en lu-
gar de salir a la calle a
compartir, a divertirnos,
a disfrutar de la compa-
ñía de otras personas:
familia, amigos, veci-
nos… 

Sin embargo, avisa-
dos de este peligro, y
sobre todo advirtiendo a
los padres para que vigi-
len los contenidos de las
webs que sus hijos visi-
tan, esta red de información abre infinitas posibilida-
des para la Evangelización... La Iglesia lo sabe y por
eso está ahí… muchos cristianos están tomando
conciencia también de esta posibilidad y se abren a
un mundo sin explorar… empiezan a intercambiar
artículos de opinión, noticias religiosas, vídeos -el
youtube es el invento del siglo- y la evangelización, la
difusión del conocimiento de Cristo, traspasa todas
las fronteras.

Hay que perder el miedo al uso de la red... la evan-
gelización nos apremia y hay que anunciar a Cristo
con todos los medios a nuestro alcance… si ahora
es el turno de internet… hay que estar ahí. ¿A qué
estamos esperando?                                                    P.F.

no, al Ayuntamiento esta escultura y les agra-
dezco que hayan querido que se instalase en
los jardines de la Iglesia parroquial, 
Al conjugar piezas antiguas y nuevas, ¿no

se corre el riesgo, al mezclar estilos, de
romper el equilibrio artístico?
¡Qué va!, al contrario, cuando las piezas son
buenas conjugan de maravilla. De hecho es lo
mejor. Confiar en los artistas de nuestros días,
en su estilo y en su forma de expresar. Igual
que los antiguos, ellos son capaces de hacer
patente y atractivo los diferentes misterios de
la fe que profesamos. Entre el panorama tan
diverso de artistas que podemos encontrarnos,
hay que saber elegir y orientarles en el trabajo
a realizar. 
¿Quién se ha encargado de la restauración?
Como promotor, no sé si es la mejor expre-
sión, la parroquia misma. Como técnicos, el
arquitecto restaurador que ha dirigido todo ha
sido José Ramón Duralde, un excelente profe-
sional que en esta Iglesia ha vuelto a demos-
trar su enorme valía. Las empresas que han
realizado la obra han sido Quijano, para el
templo, y Francisco Haro para el muro y ajar-
dinamiento. Ambas han trabajado con una
enorme dedicación y profesionalidad. Hemos
quedado muy satisfecho del trabajo realizado
por ambas empresas.
-¿En qué fases se ha distribuido la obra?
En realidad en dos, templo y muro y ajardina-
miento. Si se ha prolongado la obra ha sido
porque la financiación ha venido en diversos
ejercicios económicos. 
¿Qué presupuesto ha tenido la restauración?
Un millón ochocientos mil euros. Un millón de
euros los ha aportado el Ayuntamiento de
Boadilla, seiscientos mil euros la Comunidad
Autónoma de Madrid y doscientos mil la pro-
pia parroquia. Ha sido una obra cara, como
todas las de restauración, pero que ha suscita-

do mucha ilusión por parte de todos. Nunca
pude imaginarme que se restaurase en la
amplitud y el nivel que se ha hecho. A todos, a
las instituciones públicas y a los feligreses de
nuestra parroquia, les agradezco el esfuerzo.
Bien merece la pena rescatar el edificio más
antiguo de Boadilla y tan ligado a la vida de
todos sus vecinos. Como ellos me suelen
decir, aquí nos bautizaron y nos casamos y
despedimos a nuestros seres queridos. Un
templo parroquial está muy ligado a los senti-
mientos de las personas.
Como responsable de Patrimonio: ¿Cree que
se da bastante difusión al patrimonio artísti-
co de la Diócesis?
Nuestra Diócesis es joven y se relaciona más
con el crecimiento desmesurado de décadas
anteriores, que con el patrimonio cultural. Pero
es, como tantas, una falsa imagen.
Paseándonos por la Diócesis podemos encon-
trar obras de primeros artistas: arquitectos
como Alonso de Covarrubias, Juan Gómez de
Mora, Fray Lorenzo de san Nicolás, Ventura
Rodríguez, Gutiérrez Soto o Miguel Fisac,
han construido bellas Iglesias, centro parro-
quiales o colegios. En el terreno de las artes
plásticas, encontramos pintores destacadísi-
mos como Correa de Vivar, El Greco, Lucas
Jordan, Claudio Coello, Palomino, Bayeu,
Goya, Madrazo… También encontramos
escultores reconocidísimos, como Gregorio
Fernández o José Benito de Churriguera.
Sería largo hacer una enumeración exacta,
puede ser el motivo de otra entrevista si
quieres. 
¿Cómo se puede aumentar ese conocimiento? 
Ante todo difundiéndolo por todos los medios
que tengamos a nuestra disposición. Esto no
es una mera curiosidad artística o turística, el
patrimonio ha nacido al servicio de la evangeli-
zación y encuentra todo su sentido y su fuerza
cuando se aprovecha para evangelizar, para
transmitir el mensaje que está representando.
¿Te imaginas la preciosa catequesis que se
pueden llevar los visitantes de cualquier
Iglesia, si se preparasen esas visitas para
transmitirles la fe, que es la que late tras todas
las obras artísticas que visitan?
¿Para todos los que lean la entrevista y quie-
ran conocer la parroquia me puede dejar los
horarios en los que está abierta la iglesia? 
Ya que la parroquia dispone de dos sedes, en
este templo restaurado la Eucaristía la celebra-
mos todos los domingos y festivos a las
19:00hs. y hay Exposición del Santísimo
Sacramento todos los jueves de 11:00 a
20:00hs. terminando con el rezo solemne de
las Vísperas. Además, hasta que vayamos
organizando la vida de esta Iglesia, estará
abierta para la oración y la visita cultural todas
las tardes de 17:00 a 20:00hs.

Paloma Fernández



8 LA FORJA DEL NUEVO MUNDO. Huellas de la Iglesia en la
América española. María Saavedra Inaraja. Editorial Sekotia.
Colección Grafite. Biblioteca de Historia. 2008.

Este libro tiene una virtud impor-
tante: está muy bien escrito. Lo
cual es muy de agradecer ya que
significa que su lectura, que pudie-
ra resultar ardua dado que se trata
de un empeño histórico de gran en-
vergadura, resulta francamente
amena.

La autora tiene el acierto de ilus-
trar al lector sobre los orígenes de
aquel continente lejano como habi-
tat humano, para lo cual se remon-
ta al año 20.000 a. C, cuando a tra-
vés del estrecho de Bering llegan
los primeros pobladores buscando
el calor y la caza. A partir de
Cristóbal Colón y del dominio de
Castilla sobre aquellos vastos terri-
torios, la idea está clara: se trata de
llevar a ellos la fe cristiana. La evan-

gelización es una prioridad que, ob-
viamente, no siempre se cumple
por culpa de la codicia de algunos
conquistadores y colonos. 

El libro demuestra la tenacidad
de la Iglesia Católica, con la confor-
midad de la Corona, de luchar con-
tra los abusos de los encomende-
ros, unas veces con éxito, otras no,
pero con un  resultado final muy
positivo. Con sus luces y sus som-
bras la América hispana está im-
pregnada de catolicismo. 

No se omiten los aspectos más
espinosos como puede ser el del
establecimiento de la Inquisición
en aquel continente, pero con datos
precisos deja claro que funcionó
con una gran benevolencia. Como
dispuso Felipe II había que consi-
derar que los indios eran "plantas
verdes en la fe" y por tanto no se les
debía aplicar el mismo rigor que a
los cristianos viejos. 

En suma: un libro en el que, con
gran objetividad, se pone de mani-
fiesto la gran labor de la Iglesia Ca-
tólica en América. 

José Luis Olaizola

La película nos cuenta la histo-
ria de Jamal, un muchacho, casi
analfabeto, de una barriada pobre
de Bombay, que consigue res-
ponder adecuadamente a todas
las preguntas de un concurso,
versión de "Quieres ser millona-
rio" y ganar 20 millones de ru-
pias.

Para encontrar cada respuesta
el protagonista rememora las dis-
tintas experiencias vividas desde

su infancia, lo que nos da tam-
bién la clave para entender la ra-
zón por la que se ha presentado
al concurso, muy alejada del afán
por el dinero.

Ésta no es una película fácil de
ver, desde el comienzo tiene esce-
nas crudas y demasiado realistas:
una descripción fiel de los barrios
marginales de la India, de la lucha
por la supervivencia, no exenta,
en pocas ocasiones, de violencia.
Pero, al final, deja un buen sabor
de boca; el amor sale victorioso,
no sólo el amor de pareja sino
también el amor fraternal, los va-
lores morales, la bondad del cora-
zón, la perseverancia, la lealtad…
una película que hará al especta-
dor plantearse también muchas
preguntas. 

P.F.

Una joya; un "tesoro" como lo
califica Mons. Asenjo en el prólo-
go. El contenido tiene un valor
objetivo: los textos del santo y
otro subjetivo: los utilizó profusa-
mente santa Maravillas de
Jesús para su vida interior y para
ayudar a muchas almas.

El libro se publica en un mo-
mento muy oportuno: El Año
Sacerdotal. El objetivo lo explica

el subtítulo: Pensamientos y sen-
tencias propios para encender las
almas en el amor de Dios.

Un acierto más de EDIBESA,
siempre al día en la actualidad de
la Iglesia para facilitar la fidelidad
al Magisterio, las celebraciones
litúrgicas, los años jubilares…

Mons. Asenjo también consi-
dera el libro, reiteradamente, co-
mo un "obsequio", Como tal es un
óptimo regalo que podemos ha-
cer a sacerdotes -"habrá buenos
cristianos si hay buenos sacerdo-
tes", decía san Juan de Ávila- y a
cualquier alma que quiera pro-
gresar en el Amor a Dios, y to-
marse la vida cristiana en serio;
unos y otros lo agradecerán.

F. Armenteros Montiel

SAN JUAN DE ÁVILA. Sacerdote y Maestro de espíritu.
EDIBESA. Madrid 2009. 282 págs.

8 Slumdog Millionaire. Comedia, drama. Reino Unido 2009.
Lanzamiento DVD julio. Dirigida por Dany Boyle y protagoni-
zada por Dev Patel.

8 EL SECRETO DE SAULO. Vida de San Pablo
Goya Producciones. DVD. 2009

Es indudable el fruto espiritual,
también doctrinal y cultural, del
Año Paulino. Entre otras iniciativas
Goya Producciones, con la colabo-
ración de la Asociación Católica de
Propagandistas, nos ofrece este
DVD en el que responde a pregun-
tas clave sobre el Apóstol de las
Gentes: ¿Cómo fue posible que, de

oponente a la fe cristiana, se con-
virtiera en su promotor? ¿Qué
ocurrió en el Camino de Damasco?
¿Cómo logró transformar el mun-
do antiguo entre mil peligros y per-
secuciones? La altura intelectual
de los entrevistados -Mons. César
Franco, Rico Pavés, Sánchez
Navarro, etc.- y la calidad de las
imágenes -en particular el recorri-
do de los viajes-, así como el con-
tenido doctrinal, convierten este
documental en una grata y elo-
cuente lección que explica el por-
qué de la actualidad del mensaje
paulino 20 siglos después: la fuer-
za invencible de la cruz de Cristo.

www.goyaproducciones.com y
Tel. 91 548 38 75.                 F.A.M.
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Si le interesan números atrasados
de Padre de Todos llame al 
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